
Conseil des Sages 

Compte-rendu sommaire 

Lundi 11 mars 2024 
 
 
MEMBRES PRESENTS :  DERVAL Monique, BERNARD Josette,  FREMONDIERE 

Brigitte, , BELLANGER Marcelle, FAVROT Annick, VIVIEN 
Josette, DEFOIS Janine, SAUVAGE Jean-Michel,  MARTIN 
Pierre,  MAYER Hervé,  GRELLIER Jean-Louis, LEFORT 
René, CADY Bernard,   

 
 MEMBRES EXCUSES : OSSEY Marie-France 
 
ELU  REFERENT PRESENT :  BERNIER Marc. 
 
 
 
 
 

Ouverture de la 
réunion  
 

Accueil     Signature de la feuille de présence.  
Désignation d’un  secrétaire de séance :  
Josette BERNARD 
 
 

Réunion du 22 
janvier 2024 

Approbation du compte-rendu de la réunion du 22 janvier  
2024. 

-  
Commission 
communication 
 

En début de réunion, Bernard  CADY nous fait part d’une 
discussion que nous avons eue lors d’une rencontre sur 
l’habitat Senior et qui concerne la communication. Il serait 
bien effet que nous ayons régulièrement un encart dans 
le bulletin de Chalonnes Magazine.  
Cette commission composée de Jean-Louis GRELLIER, 
Brigitte FREMONDIERE-RENOU et Bernard CADY, 
rédigera les articles à passer et les confiera, 3 mois avant 
la date de parution du journal à la responsable  de la 
communication, Elise CANNESON 
 

 
Révision du code 
de la route 

Référente : Brigitte FREMONDIERE 
Marcelle BELLANGER, Monique DERVAL, Josette 
VIVIEN, .... 
 
 Les dates retenues: 
 
14 février 2024 à 18 h30 Halle des Mariniers, 



 
Seulement une vingtaine de participants. 
 Bilan plutôt négatif. Les inscrits attendaient de vraiment 
« repasser » le code de la route, d’être en situation.  
Les intervenants n’ont pas été à la hauteur des attentes 
du public. 
 
20 mars 2024 à 20h Halle des Mariniers  
 
Brigitte FREMONDIERE leur a donc fait part de notre 
déception et exprimé nos souhaits  pour la séance du 
20 mars toujours à la Halle des Mariniers, mais à 20 h 
 cette fois-ci  
Même organisation  
Une quinzaine d’inscriptions pour le moment. 
Concernant le verre de l’amitié offert à la fin de la 
réunion, pas besoin de  nouvel investissement 

 
Rendez-vous 1h avant le début de l’heure prévue  
 

Les panneaux 
d’information de 
l’Île : 

 

• Commission panneaux d’information de l’ Ile 
- Référent : René LEFORT  

      Marie-France OSSEY 
     Josette BERNARD 
      Pierre MARTIN 
Pilotage du projet : Mme Annie Gourdon, élue. 
 
Suite à la réunion de cadrage du 01.02.20260 à laquelle 
participaient Annie Gourdon (adjointe au maire), Marc 
Bernier (conseiller municipal) Yves Suteau (directeur 
général des services), Elise Canneson (Directrice vie 
locale), Charline Godefroy (directrice affaires générales), 
Jacky Chaigneau (représentant les « Boutons de saule ») 
René Lefort, Marie-France Ossey, Josette Bernard et Pierre 
Martin (conseil des sages) plusieurs choses ont été actées 
d’autres restent à peaufiner  
 
Financement de 5 000€ acté 
 
Le nom de l’île proposé (La grande île) non validé car pas 
d’unanimité 
 
Le grand panneau :  Sa dimension 2900 x 1800 non 
acceptée car dépassant 4 m²  *Indications circuits et 
sentiers à revoir. (fluvial ?. vélo intérêt car Loire à vélo) 
pédestre (inexistant) * Position à proposer pour validation 
des services compétents 
 



Les petits panneaux , nombre à définir en fonction du 
financement ,  accrochage sur panneaux existants si 
possible. * limiter le texte et demande de Jacky Chaigneau 
pour définir un thème commun à tous les panneaux. 
 
Validation de la commission existante du conseil des sages 
à laquelle Jacky Chaigneau sera intégré. 
 
Prochaine réunion de cadrage :  11 avril pour la 
présentation du projet que la commission doit revoir à partir 
de ces réflexions. 
 
La commission du conseil des sages ( avec Jacky 
Chaigneau)  s’est donc retrouvée le 12 février pour avancer. 
Il a été convenu que 
 le grand panneau serait installé sur le parking de l’Asnerie 
(dimensions 2500 x 1500 , informations : nom de l’île, plan 
avec tous les lieux dits et un circuit vélo) 
 
Les petits panneaux seraient au nombre de 7 (dimensions 
600 x 420)  
 
Sur ces panneaux une carte en arrière-plan sans autre 
information qu’un point indiquant le lieu-dit concerné et le 
texte se trouvant au premier plan 
 
Concernant les infos : figureraient le nom, l’origine 
historique et différents thèmes (histoire, boule de sable, 
biodiversité, agriculture, crues, systèmes de défense) 
 
Chaque membre a reçu 2 lieux-dits et 2 thèmes à travailler 
à partir de documents donnés par Jacky Chaigneau. 
 
 Prochaine rencontre lundi 18 mars pour rendre les copies 

 
 

L’Intelligence 
Artificielle 

Référent : Hervé MAYER 
Josette BERNARD, Monique DERVAL, Marcelle 
BELLANGER, 
Jean-Louis GRELLIER 

 
La commission s’est retrouvée le 5 mars pour mettre en 
commun les réponses reçues. Au final 2 organismes ont 
répondu favorablement : l’ ESEO ( Mr Cchel et (Mr 
Lamour) la Chambre des métiers. 
 
Il a été décidé pour aller plus avant de demander à ces 
2 personnes de nous donner un plan de la présentation 
qu’elles pourraient faire. Suite à leurs retours nous nous 



réunirons pour choisir et étudier la suite avec le candidat 
choisi. 
 
 
Par ailleurs, Elodie Perron a confirmé que le dossier a 
bien été remis à la Conférence des Financeurs pour une 
décision attendue en juillet 2024. 
 
La réunion d’information pourrait avoir lieu en octobre ou 
novembre 2024, de préférence en semaine vers 18H30. 
 
Ce jour-là on pourrait exposer les panneaux sur l’I.A. 
réalisés par des jeunes lors du dernier salon de la BD à 
Chalonnes. Voir comment se les procurer ? 
 
Nous avons discuté des moyens de communication pour 
avertir les chalonnais de cette présentation.  
 
Quelques pistes 
- Voir avec le prestataire choisi, quels moyens il a utilisé 
pour de précédentes séances d’information. 
- Annonce dans Chalonnes Magazine : Attention, prévoir 
le texte en mai pour parution en septembre. 
- Par Internet : Infolocale ( Ouest-Fance / Courrier de 
l’Ouest ). 
- Par Facebook : I love Chalonnes et sur le site officiel 
de la ville 

 
L’Habitat senior    commission : 

Jean-louis GRELLIER  ( Référent) 
Hervé MAYER 
Josette BERNARD 
Josette VIVIEN 
Marcelle BELLANGER 
Monique DERVAL 
Janine DEFOIS 
 

La commission s’est réunie le 22 février. Marc Bernier 
invité, était présent. 
Pour ce dossier, activé depuis le 15 novembre 2021, un 
travail important a été réalisé Suite à une analyse des 
besoins effectuée via une enquête parue dans le bulletin 
de Chalonnes il s’avère que les + 65 ans représentent 
pratiquement un quart de la population : environ 1500. 
 
Le site idéal rêvé par le Conseil des Sages se situe 
avenue Gayot à la place de La Trésorerie  . De plus, 
les projets municipaux  de 150 voire 200 logements 
 sur les sites ERAM et St Brieux semblent trop 



lointains  alors que les besoins sont urgents 
 
Mr Bernier a assisté à une rencontre avec Habit ‘Age et 
nous a rapporté que le fonctionnement de cette 
association ne correspond pas à ce que nous 
souhaitons car il implique l’investissement individuel et 
collectif d’un  groupe  
Cet organisme veut aider des personnes dans le cadre 
d’un habitat partagé pour monter le financement et créer 
de l’habitat à partir de l’existant valoriser le patrimoine) 
 
Toutefois Habit ‘Age souhaite visiter Soleil de Loire, La 
résidence de St  Laurent de la Plaine et celle de 
Rochefort 
 
   Le 26 février la commission a rencontré Mme 
Dorothée Gourdon, directrice de la  Résidence Soleil 
de Loire.  
Nous lui avons présenté les origines du projet ainsi que 
ses avancées, et la position actuelle avec un 
changement  d'orientation du choix  "envisagé sur le 
site de l'ancienne Trésorerie comme Habitat Seniors, 
 puisque la mairie se tournerait plutôt vers du 
logement social.   
    
Mme Gourdon nous a présenté son établissement et 
son mode de fonctionnement. Elle nous a parlé des 
délais d’attente qui sont pour les 28 studios de 6 à 8 
mois, pour les 62 Pavillons de 2 à 5 ans     
 
 A la question : - Que pensez-vous d'intégrer plus de 
résidents seniors à Soleil de Loire, Mme Gourdon a 
répondu   «la Trésorerie" peut s'inscrire pleinement dans 
un projet pour les seniors 
 

 Il est proposé à Mme Gourdon d’intégrer notre 
Commission 

 
 

 
Le Bassin du 
Layon 
 

Hervé MAYER, Monique DERVAL, Bernard CADY, 
Pierre MARTIN, et Josette VIVIEN participent au comité 
de pilotage, présidée par Mme Martine RICHOUX. 
Christel Arrouet est la technicienne de la coimmune. 
 

 Réunion du 26 janvier 2024 : 
 

 Après la disparition du plan d’eau de Chalonnes-
sur-Loire en 2015, la confluence du Layon (site 
correspondant à la zone inondable située jusqu’à 

https://www.chalonnes-sur-loire.fr/culture-patrimoine/confluence-du-layon/historique-de-la-confluence-du-layon/


environ 700 m en amont de la confluence du Layon 
avec la Loire.) bénéficie d’un plan de gestion mis en 
place et  élaboré avec la participation volontaire 
d’acteurs et usagers.. Ce plan s’inscrit dans la politique 
«Espaces naturels sensibles»  
 
Ce plan de gestion a de nombreux détracteurs parmi les 
Chalonnais tant chez les pêcheurs que chez les 
promeneurs qui appréciaient le lieu pour son calme et 
sa beauté. 
 
Le plan présente trop de contraintes. Les pièges posés 
pour éradiquer les ragondins destructeurs sont volés, en 
période de fortes chaleurs l’eau disparaît alors qu’il 
faudrait en maintenir un certain niveau  
 
Dans la mesure où cette démarche est participative, 
Pierre en sa qualité de conseiller des sages accepte de 
contacter les personnes porteuses du projet pour leur 
faire des propositions visant à comprendre les idées 
portées par ce plan d’aménagement 
 

 
 

Questions 
diverses 

Pour remplir une demande de financement par la 
Conférence des financeurs, la question a été posée à 
Elise Canneson, et il faut passer par le CCAS, comme 
nous l’avions indiqué en réunion. 

 
Jean-Louis GRELLIER a proposé un nouveau projet qui 
serait un concours de dictée à l’intention des Chalonnais 
intéressés.  
L’idée est retenue mais sa mise en œuvre se fera plus 
tard 
 
Bernard CADY envoie un petit mot de condoléances à 
Marie-France OSSEY de la part de tous les membres du 
Conseil des Sages. 

 

 
Prochaine 
réunion du 
Conseil des 
Sages  
 

le  6 mai  2024   à 14h30  à la salle du Conseil  Municipal.  
 

 

https://www.chalonnes-sur-loire.fr/culture-patrimoine/confluence-du-layon/votre-participation-au-plan-de-gestion-de-la-confluence-du-layon/
https://www.chalonnes-sur-loire.fr/culture-patrimoine/confluence-du-layon/votre-participation-au-plan-de-gestion-de-la-confluence-du-layon/
https://www.maine-et-loire.fr/aides-et-services/environnement-et-amenagement/carte-ens

